

CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 3 DE MAYO DE 1810.

Continúa el discurso del retrato de Alexandro el Grande.

La rendicion de la Plaza de Gaza, le puso en sus manos todo el Egipto, con tanta mayor facilidad, quanto todos estos pueblos descontentos del gobierno de los Persas, esperaban esta ocasion para calificar de algun modo su infidelidad. Todos los politicos exîgirian con mucha justicia de Alexandro, que continuase sus empresas militares contra Dario sin perdida de tiempo. En efecto, todo linage de tardanza en esta especie de empresas es un mal de que no solo se resiente el plan mismo del conquistador, sino tambien la disciplina de los exércitos, sin la qual, quantos pasos se den, son otros tantos precipicios. Mas Alexandro no conoce esta verdad, sino para eludirla, y era preciso suspender el curso de sus victorias, para executar un proyecto ridículo, que habia tiempo fraguaba en su fogosa imaginacion.

Este proyecto era hacerse reconocer por hijo de Jupiter Ammon, y para verificarle era preciso atravesar los áridos arenales de la Lidia, y llegar á un templo, que la supersticion habia consagrado á aquel Dios. La sed, el hambre y un inmenso calor eran los premios que estaban guardados á la fidelidad de su exército que debia acompañarle. Todo parece poco á su capricho: emprende este viage, y al cabo de haber hecho sufrir á su exército unos males que estuvieron á pique de arruinarlo enteramente; le presenta el grande expectaculo de hacerse consagrar por el sacrificador del mismo tem-

140
plo de Jupiter. Ciertamente es, que en aquellos tiempos ya no merecian estas fabulas la mayor credulidad: pero nunca podia faltar aquella, que en todos tiempos sabe producir el incienso de la adulacion.

La jornada de Arbella da mucho honor á Alexandro; porque en ella se nos ofrece revestido de aquel valor, que conduce á un soldado á los mayores peligros. A pesar de haber sido aquí el ejército de Dario mas numeroso que en Issus, sufrió una completa derrota, y este miserable principe tuvo que andar fugitivo de Provincia en Provincia, mientras sus sátrapas doblaban la rodilla delante de Alexandro.

Pero la filosofia reconoce tambien otro genero de valor, que consiste en arrancarse uno á sí mismo el yugo de la supersticion. Y en esta parte es preciso confesar, que Alexandro no mereció el epiteto de grande. Una alma debil, que habia bebido en su infancia ideas agenas de la circunspeccion de un hombre de bien, y á quien no pudo dar otro temple la educacion del mismo Aristóteles, ve aquí la que le gobernaba despoticamente en su vida privada. ¿Para qué era sorprehenderse en Arbella al ver el eclipse de Luna, que habia sobrevenido al querer dar la batalla? ¿Para qué consultar los adivinos, hacer venir al sacerdote Aristandro; sacrificar victimas al miedo, invocar á Jupiter, Minerva y la victoria? No, no es posible, que Aristóteles le hubiese dado tal educacion; mas ya está averiguado, que la filosofia puede ilustrar; pero no hacer de una alma debil una alma fuerte.

Entretanto, ciertas turbaciones que agitaban la Grecia, y en que los Lacedemonios y Tracios hacían el principal papel, llamaban su atencion. Pero estaba descansado en la fe de Antipatro, Gobernador de Macedonia haciendo cuenta que en breve tiempo los restituiria á

841
su obediencia. Así, sin hacer caso de los enemigos, que dexaba á la espalda, pasa sucesivamente á Babilonia, á Susa y á Persépolis: se entrega á un lujo, que fué pernicioso para los pueblos, y acaba de destruir la disciplina militar.

Sigamosle á Ecbatana, á donde vuelve en demanda de Dario. Aquí es donde se abre un teatro á su justificación y prudencia. A su llegada á esta Ciudad, Besso y Nabarzanes habian degollado á su mismo Principe, caen en manos de Alexandro: castiga al primero, perdona al segundo, y prueba con esta conducta, que las acciones justas, que salian de sus manos, no eran dirigidas por principios constantes. En efecto, no es extraño, que conservase la vida á Nabarzanes, el mismo que habia dado muerte á Betis. *Se continuará.*

NOTICIAS EXTRANJERAS.

SUECIA.

El Rey Gustavo Adolpho obtuvo su libertad con condicion de que iria con su familia á establecerse y vivir en Suiza, en donde tendrá una renta de cerca de 5000 francos provenientes de un capital que precedentemente habia puesto en los bancos de Inglaterra. Ya ha partido en efecto, estuvo 5 dias en Hamburgo con su familia en el palacio del Rey de Inglaterra, y continúa su viage á Suiza por Lucemburgo, Celle, Hannover, Cassel, &c. El mayor general Skioldebrand y el coronel Sueco baron Otter le acompañan á Carlsruhe y á Suiza, y de allí volverán á Suecia, cuya corona paga los gastos del viage.

Este Principe tenia por profesion propia suya el castillo de Haga y algunos otros dominios por los quales se dice ultimamente que le pagará cada año la corona

342
de Suecia 1000 escudos y no la suma inferior que se
habia dicho.

Su salida de Suecia fue precipitada, todo el mundo lo ignoraba una hora antes. El baron de Hamilton y el Chambellan conde de Piper, fueron enviados, el primero de parte del rey actual y el segundo de parte de la reyna para hacer la ultima despedida al antiguo Rey Gustavo. Este, la Reyna y el Principe Gustavo van en un mismo carruage conducido por oficiales. Las princesas han seguido 2 dias despues. A la Reyna se le ofrecieron dos damas de honor para acompañarle á Carls-crona, pero no las admitió.

En la proposicion del usurpador de sus estados, acerca de la partida de la familia real se halla el pasage siguiente. „Hemos recibido las mas grandes seguridades en quanto al viage del Rey Gustavo Adolpho y de su familia, por Alemania. Se hará sin algun obstáculo y la misma *seguridad les espera* en los estados del gobierno helvético, para con el qual se han dado à este efecto los pasos que la Junta del estado habia deseado.

*Extracto de un periodico ingles de 20 de Marzo,
y de otros impresos.*

A la 1 del dia 16 de Marzo la artillería del Parque y de la Torre anunció á la Ciudad de Londres la rendicion de la Guadalupe el 6 de Febrero. El 28 de Enero se habia dado principio al desembarco. Toda la pericia y valor que desplegaron las tropas inglesas en esta operacion difícil fueron necesarias para haberla conducido tan velozmente à un feliz termino. Sus fuerzas militares consistian en 60 hombres; y las del enemigo 3500. Estos ocupaban una fuerte posicion que cubria à Basseterre, industriosamente protegida con reductos y artillería. La resolucion de los ingleses supe-

ró todos los obstáculos; y hallando el General frances que su situación era desesperada, propuso capitular pidiendo la conduccion de sus tropas a Francia. Negosele y tuvieron que rendirse prisioneras de guerra. La perdida de los ingleses fué de 50 muertos y 220 heridos. Esta isla era la ultima colonia que quedaba a los franceses en las Indias Occidentales y ultimo refugio de aquellos mares para sus corsarios y presas, con lo que ha ganado mucho la seguridad de la navegacion. Una breve noticia de esta isla dará idea de su importancia.

Ninguna nacion europea habia tomado posesion de ella hasta que una expedicion de 550 franceses, procedente de Diepa la ocupó en 28 de Junio de 1635. Las tiranias de toda especie que exercieron sobre los indigenas, reduxo a los invasores mismos a la necesidad de devorar sus propios excrementos y alimentarse de cadáveres. Muchos que habian experimentado el cautiverio de Argel maldecian las manos que habian roto sus cadenas, y miraban con horror su malhadada existencia. Asi permanecieron los que pudieron sobrevivir a las calamidades de que ellos habian sido los autores hasta el año de 1640 en que el Gobierno de Aubert restablecio la paz con los salvages. Desde entonces empezó a hacer progresos la poblacion con colónos descontentos de S. Christoval, con europeos amantes de la novedad, con marineros que se retiraban de la navegacion, y con algunos sobre cargós que prefirieron confiar al cuidado de una tierra agradecida los caudales que habian salvado de los peligros del mar.

El número de los habitantes, la riqueza del suelo y la benignidad del clima llamaron por fin la atencion del Ministerio frances, y despues de haber sido por espacio de 50 años una guarida de piratas; ya el año de 1700 se contaban en la Guadalupe 3825 blancos; 328

salvajes libres, negros y mulatos; y 6735 esclavos muchos de ellos caribes.

Los ingleses la conquistaron primera vez en Abril de 1759; y entonces su poblacion llegaba á 9543 blancos, y 41,143 esclavos de toda edad y sexo.

Esta colonia y sus dependientes se restituyeron á la Francia en la paz de Julio de 1763. Dependien de ella 4 islas menores, la Deseada, S. Bartolomé, Mari-galante y los Santos.

Por el censo de 1757 contenia 11,863 blancos; 752 negros y mulatos libres, y 72,761 esclavos, que componian una poblacion de 85,376 almas, la que se ha aumentado considerablemente desde aquella epoca, como la riqueza territorial, que por los estados del mismo año consistia principalmente en los artículos siguientes.

Ganado: 5060 caballos; 4854 mulas; 112 burros; 17378 cabezas de ganado mayor; 14,895 de ganado ovejuno y cabrio; y 2669 del ganado de cerda.

Provisiones: 30.476, 280 tortas de Cafe; 2.819, 262 pies de Platanar; 2.000, 118 yugadas de Nanes y Patatas.

Plantaciones: 72 arboles de Arnóto; 327 de Cásia; 13,292 de Cacao; 5.881, 176 de Café; 12.156, 769 de Algodon; 21,474 yugadas de tierra, plantadas de Caña-dulce.

Bosques: 22,097 yugadas de tierra; 20,247 en prados; y 6405 incultas. El Algodon, Cafe y Provisiones se cultivan en 1582 haciendas; el Azucar se hace en 414 de ellas. Los ingenios de Azucar emplean 140 molinos de agua; 263 de Bueyes; y 11 de viento.

Aunque el producto de la Guadalupe debe ser muy considerable y lo es particularmente de algunos años á esta parte; con todo en 1768, no rendia á su metro-

poli mas qu 140, 418 quintales de azucar fino; 23, 003 del moreno; 34, 266 de Café; 456 de Cacao; 1884 de Gengibre; 2529 de Palo de tinte, 24 caxones de dulces; 165 de licores; 34 caseos de Rum, y 1202 cueros crudos. Todos estos renglones valian en la colonia 1. 864, 752 pesos; y lo que ella recibía de Francia 2. 187, 514 pesos.

La Guadalupe fue tomada segunda vez por los ingleses en Abril de 1794; pero los franceses republicanos la recuperaron á fines del mismo año, quando quedaba todavia una marina militar á la Francia.

El 15 de Marzo llegó á Dover una Vandera parlamentaria de Boloña, y el 16 llegaron á Londres los pliegos. Se dixo, aunque incorrectamente, que el oficial que los trahia era Duroc, favorito de Bonaparte. Mariscal de su palacio, y Duque de Friuli. Del contenido nada se sabe. Dicen unos que Bonaparte ha escrito al rey manifestándole sus deseos de que se le una para dar la paz al mundo. Otros pretenden, que solo se trata de cange de prisioneros. Los pliegos llegaron de noche y inmediatamente hubo consejo de Gabinete. Sea lo que fuere qualquiera propuesta de paz en el estado presente de las cosas, es casi imposible que tenga un resultado feliz. Siempre hemos estado propensos á la paz; pero ha de tratarse sobre algunas bases preliminares. Nosotros no podemos entrar en negociacion sin acuerdo de nuestros aliados. Los españoles y los portugueses han de ser admitidos á ella. Bonaparte lo resistirá, y de este modo no pueden avenirse los dos gobiernos.

Los papeles de Holanda de 14 de Marzo y que sabian de Paris hasta el 9, fundados en relaciones francesas, dan una noticia de consecuencia. Dicen que el Ge-

COM SUPERIOR PERMISO

General español D. Enrique O'Donnel ha dado en Cataluña una batalla al General frances Souhàm; que aquel atacó con extraordinario denuedo, pero que fue rechazado con perdida de 6000 hombres. Los franceses segun formulario, no perdieron el diesmo de aquel número. Souhàm fue herido, aunque no de muerte. *Quien se haga cargo del modo con que los franceses cuentan sus victorias desde luego percibirá que esta fue una verdadera derrota.*

AVISO.

Por el correo ha recibido el Beneficiado Rector de esta Ciudad, actual Vicario Eclesiastico de ella D. Pedro Bencomo, una carta fecha en Santa Marta en America el 26 de Agosto proximo pasado, en la que D. José Nicolas de Ximeno le dice: que habia fallecido allí D. José Rodriguez natural de la Isla de la Palma declarando ser hijo legitimo de D. José Rodriguez y Da. Maria Morales, y que habia sido casado en esta Ciudad de la Laguna con Da. Maria de los Remedios Garcia Betancour de cuyo matrimonio tuvo una hija llamada Maria Antonia Rodriguez Garcia y Bentacur y que desde el año de 1731 que se ausento de estas Islas no habia tenido razon de su familia. Añade que existen en su poder mil pesos para la Maria Antonia Rodriguez Garcia y Betancour ó sus hijos y que los entregará prontamente à quien se presente à cobrarlos con los correspondientes instrumentos y diligencias judiciales. Las personas à quien este aviso interesa pueden ocurrir à imponerse de dicha carta al espresado Sor. Vicario.

CON SUPERIOR PERMISO.